



**PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO
QUE EXHORTA A LA SSA A QUE INFORME
SOBRE LA INSUFICIENCIA DE LA
COBERTURA EN EL ESQUEMA NACIONAL
DE VACUNACIÓN.**

SYLVANA BELTRONES SÁNCHEZ, Senadora de la República, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la LXV Legislatura del Honorable Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en los artículos 8, numeral 1, fracción II, 276 y demás relativos y aplicables del Reglamento del Senado de la República, someto a consideración de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, la siguiente **PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO QUE EXHORTA LA SECRETARÍA DE SALUD A QUE INFORME SOBRE LA INSUFICIENCIA DE LA COBERTURA EN EL ESQUEMA NACIONAL DE VACUNACIÓN**, al tenor de las siguientes:

CONSIDERACIONES

La vacunación es una forma simple y eficaz de reducir o evitar la propagación de enfermedades infecciosas y de proteger a una población. Es por ello que los programas de vacunación integrales son necesarios para la prevención siendo uno de los temas más importantes dentro de la salud pública.

A lo largo de la historia, nuestro país ha resaltado en materia aplicación y producción de vacunas, lo que resulta en un eficiente programa de prevención a partir de la elaboración de vacunas efectivas, de bajo costo, aplicables a gran escala y con efectos protectores duraderos.

Nos remontamos a 1804, cuando el Dr. Francisco Xavier de Balmis presentó la inoculación contra la viruela mediante la técnica de brazo en brazo. A fines del siglo XIX, se realizaron otros tipos de inmunizaciones contra la rabia, la polio y la tuberculosis.

México ha sobresalido, además, por su capacidad de producción de vacunas, convirtiéndose en el Centro Regional de Referencia para Vacunas. En 1990, México fue uno de los siete países del mundo autosuficientes para elaborar todas las vacunas del Programa Ampliado de Inmunizaciones.

A su vez, México ha asumido políticas nacionales y compromisos internacionales destacables en materia de vacunación. El Programa de Vacunación Universal, que ha representado un orgullo para México, surgió con la finalidad de mejorar la sobrevivencia infantil y promover, proteger y cuidar la salud de todos los niños del país, a través de acciones de vacunación.

A partir de su introducción, en 1991, el Programa de Vacunación Universal ha logrado elevadas tasas de cobertura de las vacunas, cumpliendo con casi todas las metas planteadas, que



PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO QUE EXHORTA A LA SSA A QUE INFORME SOBRE LA INSUFICIENCIA DE LA COBERTURA EN EL ESQUEMA NACIONAL DE VACUNACIÓN.

incluyen la erradicación de poliomielitis, difteria, sarampión y tétanos neonatal, y el control de la tos ferina y de las formas graves de tuberculosis¹.

En la actualidad, el programa de vacunación de la Secretaría de Salud del Gobierno mexicano es un beneficio gratuito, se otorga en todas las instituciones públicas del Sector Salud, y ha traído grandes beneficios al país.

El Esquema Nacional de Vacunación es una guía de inmunizaciones, técnicamente diseñada, que indica, para las vacunas aprobadas en un país, cuáles son las edades de aplicación, el número de dosis, la vía de aplicación y la cantidad de vacuna por dosis.

México cuenta con un esquema nacional para niñas, niños y adolescentes en el que se contemplan vacunas como la de la Hepatitis B, Rotavirus, influenza, pentavalente, neumococo conjugada, entre otras, mientras que para los adultos y adultos mayores el Esquema Nacional de Vacunación que previene enfermedades como el Tétanos y difteria; sarampión y rubéola; influenza e infecciones por Neumococo.

Lamentablemente, a partir de 2019 (antes de la crisis sanitaria producida por el COVID-19) se empezó a hacer visible un déficit en la cobertura del esquema básico de vacunación, debido a la insuficiencia en la proveeduría de farmacéuticas, encierro, menor demanda y sobrecarga de trabajo conforme a los números de la Secretaría de Salud.

Si bien es cierto que el Gobierno Federal ha trabajado con la inmunización contra COVID desde diciembre de 2020, el esquema ordinario quedó rezagado, en especial para recién nacidos y pequeños menores de un año.

Los niveles oficiales de cobertura descendieron notoriamente: de acuerdo con las cifras de la Secretaría de Salud, el porcentaje de avance en el esquema básico completo de vacunación para niños de un año de edad cayó a 79.7% en 2019, cuando de 2012 a 2018 se había mantenido entre 85% y 90%. En 2020 disminuyó aún más hasta llegar al 74.6%, lo cual no se veía desde 2008. En 2021 repuntó un poco y se ubicó en 83.1%².

En el esquema para bebés menores de un año se redujo en 2019 a 80.5%, cuando los años previos había alcanzado casi 93%. En 2020, tuvo su caída más notoria, llegando al 64.5%. En 2021 subió a 83.9%, aunque lejos del tope de otros años³.

¹ LatinComm S.A; *México: País pionero en la producción local de vacunas: Historia y avances de la vacunación en México*; Desde: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/400159/Varios_-_Historia_y_avances_de_la_vacunacion_en_Mexico.pdf

² Blancas Madrigal, Daniel; *Se desploma cobertura en esquema básico de vacunación*; CRÓNICA; 26 de abril de 2022; Desde: <https://www.cronica.com.mx/nacional/desploma-cobertura-esquema-basico-vacunacion.html>

³ ídem



PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO QUE EXHORTA A LA SSA A QUE INFORME SOBRE LA INSUFICIENCIA DE LA COBERTURA EN EL ESQUEMA NACIONAL DE VACUNACIÓN.

Esto significa que entre 200 mil y 500 mil niños recién nacidos se quedan sin vacunar cada año en el país. La cifra varía dependiendo del tipo de biológico, pero es evidente una tendencia al alza en los últimos años.

Por ejemplo, con respecto a la poliomielitis, una de las enfermedades en riesgo de retornar, según han alertado la propia Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), en 2020 se dejó de vacunar a 495 mil 823 pequeños, el 23% de los 2 millones 163 mil 632 nacidos vivos. En 2019, no se inmunizó a 317 mil 499 bebés, el 16% de los 2 millones 177 mil 039 nacidos vivos. En los tres años previos -2016 a 2018-, el porcentaje de no vacunados fluctuó entre 4% y 9%⁴.

Otro caso ejemplificador es el sarampión, padecimiento latente entre los menores: en 2020 faltó aplicar la vacuna a 175 mil 825 niños, el 8.2% de los nacidos vivos. Y en 2019, fue a 561 mil 697, el 26% de los bebés nacidos vivos. Un año antes, en 2018, el porcentaje había sido sólo del 2.7%⁵.

Según la OMS, México aparece en la lista de países con mayor aumento en el número de niños sin recibir la primera dosis de biológicos vitales como el DTP (combinación contra la difteria, el tétanos y la tos ferina). Entre 2019 y 2020, más de 800 mil se quedaron sin suministro⁶.

Este descenso en la cobertura, también está ligado a un recorte presupuestal. De acuerdo con datos proporcionados por el Gobierno mexicano a la OMS, el gasto gubernamental en este servicio tuvo una reducción drástica a partir de 2019⁷.

Mientras en 2018 se destinaron 8 mil 300 millones de pesos (incluyendo compra de vacunas e implementación del sistema ordinario a nivel nacional), el monto se redujo hasta los 3 mil 750 millones de pesos en 2019. Para 2020 creció un poco, pero quedó rezagado en comparación con los años previos con 4 mil 437 millones de pesos, cuando en 2016 y 2017, por ejemplo, el presupuesto había rondado los 6 mil millones de pesos⁸.

A la reducción financiera se sumó la cancelación de proyectos como la Cartilla Electrónica de Vacunación (CEV), el cual, en teoría, pretendía dar mayor certeza a los insumos relacionados con vacunas, pero el proyecto fue desechado.

⁴ Blancas Madrigal, Daniel; *Hasta medio millón de bebés al año carece de esquema de vacunación en México*; CRÓNICA; 2 de mayo de 2022; Desde: <https://www.cronica.com.mx/nacional/medio-millon-bebes-ano-carece-esquema-vacunacion-mexico.html>

⁵ Ídem

⁶ Ídem

⁷ Blancas Madrigal, Daniel; *Recorte presupuestal y cancelación de proyectos merman esquema de vacunación*; CRÓNICA; 27 de abril de 2022; Desde: <https://www.cronica.com.mx/nacional/recorte-presupuestal-cancelacion-proyectos-merman-esquema-vacunacion.html>

⁸ Ídem



PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO QUE EXHORTA A LA SSA A QUE INFORME SOBRE LA INSUFICIENCIA DE LA COBERTURA EN EL ESQUEMA NACIONAL DE VACUNACIÓN.

Hoy, se desconoce cuál es el abasto real de vacunas para el esquema básico y cuántas se suministran de manera efectiva. También se carece de un modelo de seguimiento al avance de aplicaciones. En suma, no hay en el país un sistema de información confiable sobre la vacunación tradicional⁹.

No es un asunto que se debe tomar a la ligera. La OMS y la OPS han mencionado las preocupantes consecuencias que generan las interrupciones a los servicios de inmunización en todo el mundo, principalmente en los países donde el sistema de salud es deficiente. El resurgimiento de enfermedades prevenibles por vacunación es un ejemplo de los riesgos que representa la reducción de las tasas de inoculación.

Al menos en vacunación infantil, las coberturas en el esquema de vacunación bajo responsabilidad del actual Gobierno no han sido halagadoras.

Por más de 200 años las vacunas han formado parte de la lucha de la humanidad en contra de las enfermedades y son consideradas como una herramienta que favorece la salud de la población, principalmente de nuestras niñas y niños. Es por esto que es de suma urgencia que se establezca la cobertura completa del Esquema Nacional de Vacunación tanto para menores, como para adultos.

Por lo expuesto y fundado, sometemos a consideración de la Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión el siguiente:

PUNTO DE ACUERDO

ÚNICO.— La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Salud a que informe sobre el abasto de vacunas para el Esquema Nacional de Vacunación, principalmente en el de cobertura infantil, así como, cuántas vacunas se suministran de manera efectiva. De igual forma, informe si se tiene implementado un modelo de seguimiento al avance de aplicaciones.

Salón de Sesiones de la Comisión Permanente, el día 11 de mayo de 2022.

SENADORA SYLVANA BELTRONES SÁNCHEZ

⁹ <https://www.cronica.com.mx/nacional/recorte-presupuestal-cancelacion-proyectos-merman-esquema-vacunacion.html>